



Ethique et Religions célestes

Dr. Ahmed Abdel Basset
Expert en Développement Humain et professeur à l'Académie égyptienne de lutte contre la Corruption

Certes, si les nations veulent progresser pour arriver à l'idéal et surpasser les défis faisant obstacle à la prospérité de leurs peuples, force est pour elles d'œuvrer de concert en vue d'affermir la morale, les idéals, la conscience aussi bien que les valeurs suprêmes qui apparaissent depuis l'aube de l'Histoire et fussent affirmées par les civilisations et religions célestes.

Les messages célestes appellent essentiellement aux valeurs positives, aux bonnes manières; ils recommandent l'observation de la vertu, la sublimation ainsi que l'évitement des envies interdites.

Le terme « morale » signifie en général l'ensemble de bons actes et actions visant à établir une communauté humanitaire vertueuse. Il s'agit du fondement de toute civilisation noble qui change la réalité vers le meilleur à travers la promotion du système d'éthiques.

En conséquence, le message des prophètes depuis Adam (Père des prophètes) jusqu'à Mohammad le sceau des prophètes à Lui bénédiction et salut, était, l'implantation voire l'enracinement des assises d'éthiques, de la vertu, et des valeurs suprêmes entre les hommes; il est dit dans le Coran dans la description du Prophète : « Et tu es certes d'une moralité éminente » Al Qalam: 4 .Le Prophète à Lui bénédiction et salut a résumé Son message divin en ce hadith « J'ai été envoyé pour parfaire les bonnes manières ».

En fait, Allah l'a créé en Lui conférant la bonne morale telle: la sagesse, la chasteté, le courage, la loyauté, la justice, la modestie et la tolérance.

Nombreux sont les penseurs et philosophes qui ont

souligné l'importance des éthiques dans la création des communautés avancées, c'est ce qu'avaient résumé les vers écrits par le poète Ahmad Shawqi où l'accent était mis sur le lien entre l'éthique et la civilisation et dont la signification était :

Je me rends compte que je tends, de par ma nature, vers la bonne morale et j'évite les plaisirs et les émotions.

C'est ainsi que le grand poète égyptien Ahmad Shawqi avait débuté son poème célèbre appelant à l'attachement à la bonne morale et aux valeurs. Il commence, le poème, en parlant de lui-même étant quelqu'un qui est très attaché aux mœurs et éthiques, et qui évite tous les plaisirs et émotions.

Il conclut en disant qu'il faut que les parents élèvent leurs enfants sur l'attachement à la vérité et au bien; or, les nations qui ont disparu ne tenaient pas à la morale.

Il convient d'unifier dès le début certains concepts se rapportant à la morale et à l'éthique.

La morale veut dire les principes et valeurs régissant le comportement humain quant au vrai et faux ou au bien et mal, de façon à assurer l'établissement des communautés et la recherche commune du bien.

Il va sans dire que la morale a changé et change au fil du temps en fonction des critères et valeurs éthiques répandus dans les sociétés, cultures et civilisations différentes en temps et espace.

Les savants comme les chercheurs ont accordé sur l'existence de sept sous-branches de morale qui dépassent le temps et l'espace dans les communautés et civilisations diverses et qui sont ..

La première: le courage et l'audace: Les études ont révélé que cet élément définit l'hierarchie du pouvoir; celui qui dont les qualités affichent le courage, l'audace, la hardiesse serait désigné commandant, pionnier et leader.

La deuxième: La justice, l'équité et l'impartialité: Tous ce qui manifestent cette qualité outre la conviction de la rotation des pouvoirs, gagnent le soutien des communautés dans lesquelles ils vivent.

La troisième: La concession au pouvoir et aux lois et instructions visant l'intérêt public et non pas individuel.

La quatrième: L'entre-aide en vue de faire répandre l'esprit de loyauté, d'appartenance et d'altruisme.

La cinquième: L'amour de la famille qui développe le sentiment d'engagement familial: bien éduquer son enfant pour être un citoyen ayant une bonne morale et apte à servir la communauté.

La sixième: La reconnaissance pour faire valoir l'esprit d'altruisme et non pas d'égoïsme.

La septième: Le respect de la propriété d'autrui pour faire régner l'amour, la justice et l'impartialité.

Quant aux éthiques.. Il s'agit de l'expression des valeurs sociales étant «un système de morale décidé par une Communauté».

Certes, la morale traduit les règles guidant les individus, alors que les éthiques représentent les repères des communautés.

La déontologie:

Il s'agit d'un instrument définissant les normes de morale et de conduite professionnelles qui doivent être suivies par les individus d'un groupe professionnel.

Toute profession comprend des éthiques et mœurs générales définies par ses lois et règlements. Parler profession, mœurs et éthiques signifient l'ensemble des règles et coutumes approuvées par les collègues d'une même profession, de manière à observer la profession,

Les religions célestes partagent avec d'autres religions non célestes dont le bouddhisme, certains commandements relatifs aux bonnes pratiques dont « ne tuez pas, ne volez pas, ne buvez pas d'alcool, ne commettez pas l'adultère».



ses valeurs, principes et coutumes.

Toute institution active est soucieuse d'assurer un instrument d'éthiques professionnelles pour garantir la protection des intérêts individuels des employés aussi bien que ses intérêts et objectifs en vue de faciliter les relations avec les parties prenantes. L'institution assure également des règles d'éthiques couvrant les critères comportementaux convenables qui doivent être flexibles à l'égard des situations et crises nouvelles.

Pour que l'institution garantisse la réussite de cet instrument, elle établit le plus souvent une entité de suivi et de vérification des contraventions tel le code de probité professionnelle.

Concept de profession:

Il s'agit d'un travail qui nécessite une formation spéciale ou une compétence dans un domaine quelconque, et plus précisément la pratique nécessitant un ensemble de connaissances, d'expérience tels la médecine, le génie, l'enseignement,

Il existe des éthiques et principes requises de tous ce qui y appartiennent et l'on peut les déduire en sept principes:

- La droiture cadrant la confiance, la loyauté et la crédibilité.
- Le sentiment de responsabilité.
- L'intégrité et l'indépendance, l'objectivité et l'impartialité.
- La ponctualité.
- La confidentialité.
- La bienveillance.
- L'efficacité vis-à-vis des facteurs passifs (parer au préjudice).

D'ailleurs, observer cette éthique professionnelle contribue à réaliser plusieurs objectifs, dont notamment :-

Comprendre le comportement au travail et son importance pour continuer à observer la législation du travail,

Connaitre l'éthique professionnelle et la nécessité d'observer les aspects moraux,

Déterminer les moyens d'assurer le développement de soi-même,

Apprendre et s'entraîner à travailler sous pression, Recourir à la formation régulière continue,

L'on a vu l'Islam, parfaire les bonnes morales et sauver l'humanité tant de l'ignorance que de la servitude. Cette religion a maintenu la bonne moralité, tout en appelant les gens à s'y attacher pour le bien de la société comme il n'a pas manqué d'interdire la mauvaise morale.

Toute institution active assure un instrument de déontologie garantissant la protection des intérêts individuels des employés, aussi bien que de ses objectifs et relations avec les parties prenantes.

S'entraîner aux habiletés comportementales pour savoir le comportement convenable du personnel, comprendre le comportement des autres et faire la distinction entre comportement moral et comportement immoral.

Les mœurs et les religions

Si l'on convient que les mœurs constituent l'un des éléments essentiels de l'existence, du développement et de la promotion des sociétés au long de l'histoire, l'on se rendra compte qu'on a besoin d'un faisceau de principes, de lois et de règles de nature tant à régir les rapports et le comportement des individus et des groupes, qu'à inciter à la vertu et au bon comportement qui n'impliquent que bien, bonheur et satisfaction.

C'est justement à quoi la plupart des religions ont appelé pour régir les rapports entre le serviteur et son Seigneur, et entre toutes les créatures afin d'atteindre le bonheur d'ici-bas et de l'au-delà. Pour cette raison la majeure partie des religions appellent à l'attachement à la morale, à la vertu et au bien, et mettent en garde contre le mal, la perversité et l'impudicité. D'ailleurs, les religions révélées se joignent aux religions non révélées dont le Bouddhisme concernant certains commandements qui exhortent aux bonnes mœurs, à titre d'exemple « ne tuez pas – ne volez pas – ne dis pas des mensonges – ne buvez pas d'alcool – ne forniquez pas ».

Les mœurs et le Judaïsme

Les dix commandements constituent la première étape de la science des mœurs dans l'Ancien Testament (la Torah). Ils occupent une place exceptionnelle dans les préceptes moraux de ce dernier. Si nous examinons le texte de ces commandements qu'Allah a ordonnés aux enfants d'Israël dans l'Exode, chapitre 20, nous trouverons qu'ils mettent tous l'accent sur les mœurs.

Tu n'auras pas d'autres dieux devant moi.

Tu ne te feras pas de sculpture sacrée ni de représentation de ce qui est en haut dans le ciel, en bas sur la terre et dans l'eau plus bas que la terre. Tu ne te prosterner pas devant elles et tu ne les serviras pas.

Tu n'utiliseras pas le nom de l'Eternel, ton Dieu, à la légère.

Souviens-toi de faire du jour du repos un jour saint.

Honore ton père et ta mère afin de vivre longtemps dans

le pays que l'Eternel, ton Dieu, te donne.

Tu ne commettras pas de meurtre.

Tu ne commettras pas d'adultère.

Tu ne commettras pas de vol.

Tu ne porteras pas de faux témoignage contre ton prochain.

Tu ne convoiteras pas la maison de ton prochain ; tu ne convoiteras pas la femme de ton prochain, ni son esclave, ni sa servante, ni son bœuf, ni son âne, ni quoi que ce soit qui lui appartienne.

Les mœurs et le Christianisme

Les principes moraux ne sont pas différents dans le christianisme. Ils donnent à la morale une place éminente. Un homme religieux de la religion chrétienne a dit que le christianisme s'intéresse à la foi, l'espoir et l'amour « et que l'amour est la qualité la plus importante des trois, du fait que l'amour reste sur la terre et dans le ciel, et que ses fruits sont « le don – le pardon – la tolérance – et l'acceptation de l'autre (quelles qu'en soient la doctrine et la religion et quel qu'il soit riche ou pauvre).

Nous trouvons dans le livre saint...Ne thésaurisez pas l'or et l'argent, ne prosternez pas devant Satan, ne servez pas les idoles, respectez vos pères, respectez vos mères.

Le christianisme met l'accent sur l'inculcation de la morale à l'individu des l'enfance.

Il souligne également qu'observer cette morale et le souci de l'appliquer ne procèdent pas du fait qu'elle doit être appliquée, mais il s'agit plutôt de l'amour de l'homme à l'égard de son Créateur). Donc, le souci de l'appliquer tient de l'amour pour le Créateur et de la recherche de la perfection. Si la perfection est le propre du Créateur, le croyant doit essayer de se doter de telle morale. Etant donné que son application signifie le bonheur. L'Evangile (le Nouveau Testament) dit en substance que nous devons atteindre la perfection comme Allah nous a ordonnés, faire ce qu'Il nous a ordonné et nous éloigner de ce qu'Il nous a interdit.

Les mœurs et l'Islam

L'Islam est venu pour parfaire les bons caractères et sauver l'humanité de l'ignorance et de l'esclavage.

Il a maintenu et loué les bons caractères et a exhorté à les avoir, étant donné leur importance pour l'individu et la société. D'autre part, il a interdit les mauvais caractères. Il est dit dans son noble livre : « Oui, Allah commande la justice, et la bienfaisance ; et que l'on donne aux détenteurs de la parenté. Et Il interdit la turpitude, le blâmable et la rébellion ».

La pensée islamique a accordé une grande importance à la morale. Cela paraît évident du fait que la consolidation des bonnes morales constitue l'une des fins les plus importantes de l'envoi du Prophète Mohammad, à Lui bénédiction et salut, outre qu'elle ancre le concept de communication entre les prophètes et les messagers d'Allah pour communiquer les messages d'Allah, ses commandements et ses interdits aux hommes ; messages qui ont tous maximisé le rôle de la morale sur laquelle le Prophète a mis l'accent en disant : « j'ai été envoyé

pour compléter les bonnes morales « pour souligner que la morale est l'une des sources les plus importantes du bonheur et de la satisfaction ici-bas et dans l'au-delà.

Nous pouvons recenser à peu près 32 exemples de bonnes morales dont nous avons besoin dans toutes les sociétés. Il s'agit de l'honnêteté, de la fidélité, de la longanimité, de la prudence, de la dignité, du courage, la magnanimité, l'affection, de la patience, de la charité, de la modération, de la générosité, de l'altruisme, le fait d'avoir le cœur saint, de la bienveillance, de la pudeur, du remerciement, du fait de tenir sa langue, de la chasteté, du dévouement, d'un avis consultatif, de la modestie, de la gloire, du pardon, de la coopération, de la miséricorde, de la bienfaisance, du contentement, de la satisfaction, de l'affinité, et du bon exemple.

Allah, le Tout Puissant dit ; « Et quand Nous voulons détruire une cité, Nous commandons à ses gens aisés, et ils pratiquent la perversité. Alors la Parole s'avère contre elle, et Nous la détruisons de destruction. Que de générations avons-Nous exterminées, après Noé ! Et en tant qu'informé, observateur des péchés de Ses esclaves, que ton Seigneur est suffisant ! « Al Isrā (Voyage nocturne), 1617-. Cela prouve que s'éloigner de la conscience et de la morale, de même que suivre les envies annoncent la propagation de la corruption, la destruction et la ruine des nations et des sociétés avec la ruine de leurs système moral.

Les dix commandements constituent la première étape de la morale dans l'ancien Testament (La Thora). Ceux-ci tiennent une place importante dans les préceptes de morale juive.



Le Christianisme met l'accent sur l'inculcation de la morale à l'enfant ainsi que le souci de son application non en tant qu'ordre mais en tant (qu'amour éprouvé par l'homme vis-à-vis de son Seigneur); d'ailleurs la mise en application de la bonne morale revient de l'amour d'Allah.

En conclusion, parmi les mots clés dans la littérature et la philosophie figurent des mots tels que ; conscience, religion, et droit. Ils se reflètent sur le comportement (vis-à-vis de soi ou d'autrui).

Or, la pierre de touche principale du comportement humain consiste dans l'espace comportemental que la loi ne couvre pas, mais que les relations régissent.

Il serait peut-être utile pour le lecteur qui cherche à augmenter son stock de connaissance en la matière, de lire un sujet psychologique intitulé « mécanismes psychologiques d'autodéfense », notamment ce qu'on appelle « la justification ». L'on trouve à cet effet, que l'homme peut

adopter un comportement contradictoire ou non avec la loi, mais qu'il l'est avec les principes moraux. Il l'adopte, donc, en avançant des justifications qui le maintiennent entre lui-même dans une « zone de confort », qui est un état apparent de réconciliation avec soi-même, contrairement à la zone d'inconfort.

Je me souviens, à cet égard, de quelques mots que j'ai reçus d'une vieille infirmière américaine que j'ai rencontrée aux Etats Unis au début des années 80. Je lui avais demandé de me résumer ses expériences sous forme d'un bref conseil à adopter dans ma vie en général. Elle m'a donné ce conseil que je n'ai jamais oublié et que je n'oublierai jamais : « que ta conscience soit le juge de tout ce que tu fais ». Je crois que c'est dans le même sens que le prince des poètes, Shawqi a dit : « si un peuple est touché dans sa morale, compte le parmi les morts », pour nous indiquer les séquelles que l'on essuie lorsqu'on s'éloigne de la morale.